

Mundo Obrero

ORGANO DEL COMITE CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA

AÑO XXXV - N° 4 - MADRID, 1ª quinc. de Febrero de 1965 - Precio: 1 Pta

¡ESPAÑOLES! ESCUCHAD LA UNICA EMISORA ESPAÑOLA SIN CENSURA DE FRANCO:

RADIO ESPAÑA INDEPENDIENTE TRANSMITE:

MAÑANAS: de 7 a 7,55. Ondas: 30, 39 y 43 metros.

SOBREMESA: de las 14 a las 15,05. Ondas: 21, 25, 27 y 30 metros.

TARDE Y NOCHE: de las 17 a las 00,20. Ondas: 30, 39 y 43 metros.

Sintonicen, además, nuestra **onda volante**.

¡HAY QUE SALVAR LA VIDA DE JUSTO LOPEZ!

Justo López de la Fuente, obrero de la construcción, jefe de una brigada del Ejército Republicano en el frente de Madrid, combatiente antinazi durante la segunda guerra mundial, militante del Partido Comunista de España, se halla amenazado de sufrir el mismo fin que Julián Grimau. Franco ha decidido hacerle pasar por un Consejo de Guerra, que según todos los indicios, tendrá la misión de condenarle a muerte. Un periodista tan al corriente de las interioridades gubernamentales como el corresponsal de "Le Figaro" titula su artículo: "Un nuevo **affaire Grimau**." No cabe hacerse ilusión alguna: La vida de Justo López se halla gravemente amenazada. Antes del fusilamiento de nuestro inolvidable Julián eran muchos los que dudaban de que veinticinco años después de terminada la guerra Franco se decidiese a cometer un crimen así. Hoy no puede dudar nadie. Franco es capaz de cualquier crimen. Los ultras que le rodean no se detienen ante ninguna consideración, incluso de interés político. Parece como si su lema fuese **caer matando**. Aunque cada nuevo crimen haga más inestable y precaria su situación y levante oleadas de condenación que van a caer sobre ellos mismos y su régimen maldito.

¿Qué pretenden Franco y sus "ultras" condenando a muerte a un hombre que lleva ya sobre sus espaldas una pena de veintitrés años de prisión? ¿Qué efectos intentan conseguir?

¿Piensan acaso que el movimiento de oposición que crece y es cada vez más combativo va a cesar; que los trabajadores y los estudiantes van a acobardarse y a dejar de hacer huelgas y manifestar su protesta? ¿Esperan que un crimen más va a poner coto al descontento campesino? ¿Que la descomposición del régimen va a ser contenida y el aislamiento de los "ultras", cada día más notorio, a detenerse?

Parece como si los efectos del asesinato de Grimau no les hubieran enseñado nada. Ya han alvidado que el plomo que arrebató la vida a Julián, lo lleva el régimen incrustado en sus alas.

Pero no se trata de apelar a la razón de quienes sólo se mueven por el odio. Contra Justo López se esgrimen hoy las acusaciones de la llamada "Causa General", montaje de corte gestapista hecho con declaraciones arrancadas bajo la tortura, en cuyo nombre se ha condenado y ejecutado por un mismo "crimen" a centenas de "autores" que ignoraban todo de cuanto se les acusaba. Esa llamada "Causa General" acusa de "crimen" a todos los españoles que defendieron la República. ¿Han pensado los que apelan a ella, en la "Causa General" de signo opuesto que podrían montar, con hechos verídicos, irrefutables y monstruosos las víctimas de estos veinticinco años de te-

por Santiago CARRILLO

rror y de tiranía? ¿Han pensado que la sangre llama a la sangre, y que a ese paso puede abrirse una nueva cuenta interminable? Al oponernos a este nuevo crimen pensamos, naturalmente, en salvar la vida de un hombre noble y valeroso, que ha dedicado todas sus energías a defender los intereses de los trabajadores y del pueblo; pero tenemos también



Justo López de la Fuente

en cuenta el futuro de España, que no puede estar a merced de sucesivos e implacables ajustes de cuentas.

Y pensando en ese futuro declaramos que en este asunto está decisivamente comprometida la responsabilidad de todos los que, por unas u otras razones, se preocupan del mañana. Está comprometida la responsabilidad de los trabajadores, que no pueden permanecer callados y pasivos mientras se prepara el asesinato de uno de los suyos, que tanto ha hecho por su causa; la responsabilidad de los intelectuales y estudiantes que deben hacerse eco del sentimiento nacional de protesta; la responsabilidad de las fuerzas de oposición.

Pero no menor es la responsabilidad que contraen ciertos sectores políticos —los que se reunieron en el palacio de Viana— que participan aún en el poder y pretenden distanciarse y diferenciarse de los "ultras". Este nuevo "affaire Julián Grimau" les concierne directamente. Si se callan de nuevo, como se callaron en abril de 1963; si se inclinan ante los

"ultras" ellos serán los **primeros responsables** del crimen. Porque éste no podrá llevarse a cabo más que si ellos prestan su complicidad. ¡Que no digan luego, de oído en oído, que ellos no lo quisieron! Ellos pueden impedirlo. Es una ocasión, inesquivable, de diferenciarse de verdad de los "ultras"; de paralizar el brazo homicida de éstos; de desolidarizarse de los criminales, si éstos se atreven a realizar sus torvos designios. El país entero sigue su conducta y les juzgará con la mayor severidad.

Es éste un caso también que requiere de la Iglesia, como tal, una postura abierta. Cuando el asesinato de Grimau varios prelados intervinieron contra la ejecución de la sentencia. Pero las intervenciones **discretas** y **oficiosas** no sirvieron de nada; Franco se burló de ellas. El precedente del actual Papa Pablo VI, cuando aún era cardenal de Milán, intercediendo públicamente por Jorge Conill, quizá sea el ejemplo que pudiese inspirar a las jerarquías de la Iglesia española. En este caso, si cabe, con mayor motivo, puesto que se trata de ver quiénes consideran que la guerra que enfrentó a los españoles en la década del treinta sigue abierta, que las trincheras y las alambradas continúan manteniendo un foso de sangre entre unos y otros y quiénes están realmente por la reconciliación; se trata de ver quiénes están por la venganza y quiénes por la superación de una conciencia cuya perpetuación llamaría nuevas venganzas de distinto signo. El problema no es solamente político sino moral; uno de esos problemas ante los que el espíritu cristiano, si es auténtico, no puede permanecer indiferente; ante el que no se puede estar, ni por omisión, del lado de los victimarios. Y al aludir a la Iglesia, tenemos en cuenta los esfuerzos de una parte de la jerarquía, más numerosa hoy que ayer, por encajar su actividad en los marcos del "aggiornamento" iniciado por el Papa Juan; por dejar atrás el espíritu de **crucada** y acercarse al pueblo, a los hombres que sufren, de los cuales un representante genuino es precisamente Justo López.

Pensamos en todo lo que puede hacer la Iglesia y también el movimiento católico, desde las organizaciones del apostolado seglar hasta los grupos políticos demócrata-cristianos, y en lo que su intervención decidida significaría para reforzar el espíritu ciudadano, cívico que está imponiéndose en el ánimo de los españoles y que un nuevo "affaire Grimau" comprometería gravemente.

Mas no hay español a cuya responsabilidad no concierna, de uno u otro modo, la reparación de la atroz injusticia que amenaza repetirse. Hemos venido observando atentamente la conducta del Ejército en los últimos tiempos. Hemos creído discernir en la actitud de buena parte de

(Sigue a la vuelta.)

¡HAY QUE SALVAR LA VIDA DE JUSTO LOPEZ!

(Viene de la primera página.)

sus mandos una marcada e inteligente orientación a no asociar el Ejército a una política de represión y venganza; de restituirle a su misión nacional específica. Paralelamente hemos visto los esfuerzos denodados de los "ultras" por contrarrestar esa orientación, por mantener a los militares atados a los aspectos más condenables de la política del régimen, forzando a los jueces castrenses a abrir procesos por "injurias al Ejército" que no son tales o por "hechos de guerra" —como en este caso— cuando la propaganda gubernamental insiste sobre el **slogan** de los "25 años de paz". La intención de quienes colocan en tan desagradable situación a la justicia militar no presta a dudas: se trata, por ellos, de mantener el enfrentamiento pueblo-Ejército. De seguir presentando y utilizando al Ejército como un instrumento político de la oligarquía, como un instrumento "franquista", en lugar de considerarlo como un órgano de la defensa nacional, que no puede estar adscrito a tal o cual gobierno, a tal o cual situación política, accidental y pasajera. Aunque nos damos cuenta de que la cosa no es simple, pensamos que también los militares pueden hacer sentir en este momento que la guerra civil ha terminado hace cinco lustros y que no están dispuestos a continuarla.

Es éste un problema en el que todos los que dicen que estamos en un momento de **cambio**, de **renovación**, van a demostrar no ya si su criterio es acertado o erróneo, sino, simplemente, si su actitud es sincera. Se trata de un verdadero "test" para cada español, cualquiera que sea el campo político social en que esté ubicado.

En cualquier caso el nuevo "affaire Grimau" viene a poner de relieve, con la mayor fuerza, con la más dura violencia, que este régimen y sus actos de guerra civil, su intolerancia fascista, representan un daño para España, interior e internacionalmente. Que el interés nacional, más ampliamente concebido, reclama su desa-

parición y su reemplazamiento por un régimen de democracia y libertad.

El nuevo "affaire Grimau" confirma igualmente la necesidad de una amnistía que cancele, de parte y otra, las responsabilidades de la guerra civil, que cierre el período de violencias, que si no podría perpetuarse y cambiar un día de signo.

Que nadie se entregue al juego peligroso de evocar el **genocidio nazi**, porque en ese caso, el rigor jurídico y la verdad histórica se volverían como un "boomerang" contra él, y la evocación inoportuna podría justificar en el futuro cosas que ningún antifranquista —y desde luego, los comunistas— no deseamos. Cuando los "ultras" fascistas, los partidarios de Hitler, hablan de "genocidio" y de "crímenes contra la humanidad" no sólo llevan el cinismo a su colmo, sino que agitan vientos que pueden levantar tempestades.

Justo López, con su vida de obrero honesto, de luchador comunista infatigable, de defensor del pueblo, espera serenamente, en una celda de la cárcel de Carabanchel, el desenlace de este asunto. El arriesgó su vida tantas veces por una causa noble, que el peligro de perderla no turbará ni un momento la serenidad de su ánimo. Los comunistas de hoy, como los antiguos cristianos, no temen a la muerte, pese a no creer en la resurrección. Saben que la sangre derramada no es estéril nunca; que los héroes del pueblo viven eternamente en la memoria de éste. ¡Pero el pueblo español, el antifranquismo, el Partido Comunista, tienen ya demasiados mártires! ¡Queremos a Justo López vivo, restituido a los suyos, a su mujer y a sus hijos, a sus camaradas, en una España democrática! Por eso hay que impedir el crimen. Por eso hay que luchar por que no se produzca un nuevo "affaire Grimau". ¡Que haya miles, decenas de miles de Carlos Alvarez para oponerse al crimen e impedirle! ¡Que cada comunista, cada socialista, cada cristiano, cada español actúe y mueva a cuantos se hallan a su alrededor por salvar la vida de Justo López, sin perder un minuto!

HA FALLECIDO EL CAMARADA SANTIAGO GONZALEZ MEDINA

El 27 de diciembre de 1964 falleció en Crimea (U.R.S.S.) nuestro querido camarada Santiago González Medina, viejo militante del P.C. de España.

Nació en Madrid en septiembre de 1907 en el seno de una familia obrera. A los doce años comenzó a trabajar como aprendiz de metalúrgico. Toda su vida estuvo consagrada a la causa del pueblo español y del Partido Comunista. En el 1927 ingresó en las Juventudes Libertarias, dos años después en las Juventudes Comunistas pasando al Partido Comunista en 1930. En 1934 fue elegido Secretario de Organización del Radio Norte de Cuatro Caminos y Chamberí. Años después formó parte de la Comisión de Organización del P.C. de España. Repetidas veces fue perseguido y encarcelado por actividades políticas.

Desde los primeros días de la guerra nacional revolucionaria del pueblo español contra el fascismo se incorporó a las milicias, luchó en diferentes frentes resultando herido varias veces. En 1939 emigró a la U.R.S.S. trabajando en su oficio. En la Gran Guerra Patria del pueblo soviético combatió como voluntario contra el fascismo en las filas del Ejército Soviético.

Nuestro querido camarada Santiago González Medina fue siempre un comunista modesto, excelente camarada, sencillo en todos sus actos lo que hacía que fuera querido y respetado por todos los que le trataban.

AYUDA AL PARTIDO

De los Comités Provinciales de: AK, 2.840 pts.; Y, 3.530 pts.; AN, 768 pts.; ALN, 4.000 pts.; AS, 460 pts.; ALE, 13.950 pts.; ALE, 18.900 pts.; ALO, 4.100 pts.; AK, 2.500 pts.; ALS, 1.115 pts. - Varios miembros del C.E., C.C. y colaboradores, 19.400 pts. - Un grupo de camaradas de Galicia, 100 pts. - Una organización de pescadores (Galicia), 500 pts. - Unos camaradas empleados (Galicia), 100 pts. - Unos camaradas militares (Galicia), 100 pts. - Otro grupo de camaradas de Galicia, 500 pts. - Una organización del P. de Pontevedra, 900 pts. - Un grupo de Vega Baja del Segura (J.R.), 1.150 pts. - Del camarada L.P., 3.695 pts. - Un grupo de una empresa química (Madrid), 2.881 pts. - J. y P. de Baleares, 10 pts. - Grupo "La tierra para quien la trabaja", de Jaén, 700 pts. - Un grupo de sevillanos, 650 pts. - Una joven de Alagüitas, 100 pts. - Un grupo de un pueblo cordobés, 600 pts. - Grupo X-13-14, de Córdoba, 815 pts. - Amigos del grupo del Pino (Córdoba), 400 pts. - F.B. 2, de Córdoba, 475 pts. - El grupo los 14, de Córdoba, 1.200 pts. - Dos viejos comunistas, de Córdoba, 200 pts. - El pimiento del Valle, de Córdoba, 100 pts. - El Pajarito de Alcira, 25 pts. - Charro de Salamanca, 100 pts. - P. y J. de Baleares, 50 pts. - Horacio de Cartagena, 50 pts. - R.E.F., de Oviedo, 25 pts. - Una maestra aragonesa, 50 pts. - P. y J. de Baleares, 25 pts. - Viuda de un comunista, 300 pts. - Hoz y Martillo n° 2, de Córdoba, 5 pts. - Vicente el Valenciano, 50 pts. - Su hermano José, 50 pts. - P. y J. de Baleares (50+5), 55 pts. - Viuda de un comunista, 100 pts. - El grupo de J. o B., 225 pts. - Grupo de amigos de Jerez de los Caballeros, 1.600 pts. - P. y J. de Baleares, 25 pts. - "Los Pirineos", de Alicante, 100 pts. - El camarada extremeño F.IV, 25 pts. - Grupo Gazteiko, de Vitoria, 1.214 pts. - Pepe Luis, de Alava, 100 pts. - El camarada "Promoción Asturias", 100 pts. - Un camarada antiguo anarquista, 50 pts. - Un cordobés amigo de la Pirenaica, 100 pts. - Un camarada de Villanueva de Castellón, 300 pts. - Un grupo de camaradas de Galicia, 7.500 pts. - Los gallegos rojos, 250 pts. - Más camaradas de Galicia, 750 pts. - Horacio, de Cartagena, 25 pts. - Camaradas de un pueblo de Castellón, 1.000 pts. - Grupo "16 de septiembre", de Madrid, 1.185 pts. - La camarada Olga, de Madrid, 500 pts. - "Grupo 1º", de Madrid, 500 pts. - Grupo "16 de Febrero", de Madrid, 150 pts. - La camarada S., de París, 1.200 pts. - Del grupo Hoz y Martillo: Juan Pérez, 35 pts.; Andreu Pierre, 60 pts.; Merabet, 60 pts.; Rimont, 120 pts.; J. Guardiola, 60 pts.; J.O., 60 pts.; El de Guadalajara, 60 pts.; P.O., 60 pts. - Un impresor, 585 pts. - La camarada T., 12.000 pts. - Cruz de Sangre, 120 pts. - El Puente, 120 pts. - Los camaradas T. y P., de Cuenca Baja, 30 pts. - J.M.L., desde Ariege, 120 pts. - El Maño Torre Las Arcas, 300 pts. - Un cordobés de la Sierra, 75 pts. - Varios camaradas del grupo Guadarrama, 580 pts. - Un casi comunista, desde Alemania, 300 pts. - Un grupo de camaradas de Frankfurt, 360 pts. - El grupo F.F.L.N., 825 pts. - El grupo "Cid", 210 pts. - De los resistentes alemanes de la República Federal, ayuda a los antifranquistas, 27.000 pts. - De un pueblo de Almería, Gelga, 225 pts. - Del grupo Isla, 585 pts. - De Hannover, 975 pts. - De Tellez, 300 pts. - De F.G. Santos, 450 pts. - De Palomo (T.B.), 300 pts. - De grupo "Arroyo Rojo", 975 pts. - Del grupo "Sanchez Montero", 204 pts. - Del grupo "La Senda", 13.750 pts. - Los Azañas, 275 pts. - Juan Jiménez, 275 pts. - Los Azañas, 962 pts. - Organización José Martí, 720 pts. - F.M. Dietikon, 687 pts. - Las tres PPP, de La Senda, 70 pts. - Verde Olivo, 1.415 pts. - De los camaradas de La Senda, 5.850 pts. - Un grupo del Nalón, 600 pts. - De A., de Luxemburgo, 60 pts. - De V., de Luxemburgo, 60 pts.

TOTAL: 177.402 pts.

30 de diciembre de 1964.

Nota: A petición de los interesados comunicamos haber recibido de M. Ocaña n° 15 de Madrid la cantidad de 1.200 pts. De ellas se acusó recibo en la lista de ayuda del 30 de julio, como enviadas por Mariano R.

★

AYUDA A LOS PRESOS POLITICOS

Zechas, 105 pts. - De X.E., desde Stuttgart, 45 pts. - De H.D. Varela, 150 pts. - "Sintonía 2 de julio, de Almería, 50 pts. - De Hoz y Martillo, desde Suiza (dos envíos), 120 pts. - De un grupo de mujeres de Austria (1.188 Sch), 3.800 pts. - La Bandera Roja de Galicia, 150 pts. - J.C., grupo Esperanza, 75 pts. - 3 socios de la casa 14 de abril (Valladolid), 150 pts. - 8 pioneros de la casa 14 de abril de Valladolid, 150 pts. - De un grupo de españoles de Remscheid, 540 pts. - De las tres P.P.P., 68 pts. - Colecta de los amigos de Suiza alemana, 1.795 pts. - Colecta Casa del Pueblo de Basilea, 4.260 pts. - De SOBECA (Ginebra), 4.820 pts. - B. Carouge (Ginebra), 2.552 pts. - H.H.H. (Ginebra), 1.732 pts. - Onex (Ginebra), 385 pts. - Grupo amigos tarjetas Ginebra, 1.505 pts. - Grupo Sandoval 3, 1.143 pts. - Charmilles (Ginebra), 1.127 pts. - Cuenod (Ginebra), 509 pts. - Grupo de amigos de Rosco (Ginebra), 1.037 pts. - Colecta varios obreros españoles Hernandez-Ginebra, 6.175 pts. - Baile n° 11, 1.255 pts. - De F.M. Dietikon, 8.929 pts. - Las tres P.P.P., 70 pts. - Del grupo de La Senda, 3.758 pts. - De Remscheid, 72 pts. - De Almelo (desde Holanda), 1.645 pts. - Colecta entre españoles en Foug (Francia), 1.620 pts. - De J. Dattera y Pazo, 120 pts. - De un fronterizo, 360 pts. - Uno más, de Elche, 100 pts. - Un Riojano, 500 pts.

TOTAL: 50.872.

30 de diciembre de 1964.

MUCHO PARO Y MUCHA TIERRA SIN TRABAJAR

En el campo hay muchos miles de trabajadores en paro forzoso. ¿Cuántos? Nadie lo sabe a ciencia cierta. Es esto un asunto sobre el que los organismos oficiales guardan un silencio hermético. Si hablan es para quitarle importancia. Pero el problema es de tal magnitud que nadie puede impedir que se plantee a gritos en la plaza pública.

La propia prensa franquista se ve en la necesidad de abordarlo, aunque no para ofrecer ninguna solución efectiva, sino para eximir de su responsabilidad al régimen, explicando que el paro se debe **única y exclusivamente** a la mala cosecha de aceituna. En un periódico franquista se afirma que, por este motivo, sólo en Jaén, Córdoba y Sevilla se perderán ocho millones de peonadas. A base de 100 pesetas de salario —agregamos nosotros— esto representa 800 millones de pesetas perdidas por los trabajadores agrícolas. Cálculos semejantes pueden hacerse en otras muchas provincias.

A mediados de enero, el semanario "Ecclesia" escribía: "La desgracia de una más que exigua cosecha de este año, frente a la extraordinaria del pasado, es, ciertamente, una contingencia humanamente insuperable. Por lo que huelgan lamentaciones estériles; pero es preciso arbitrar soluciones, siquiera sean también transitorias, para un problema que viene a agravar el ya general y endémico de nuestros campos."

Por supuesto, esas sugerencias al aire son no menos estériles que las simples lamentaciones. Porque, ante el dilema de millones de seres humanos en cuyos hogares no entra durante meses y meses lo más imprescindible para la existencia, limitarse a decir que "es preciso arbitrar soluciones" es no decir nada. La dictadura franquista no ha **arbitrado, no arbitra y no arbitrará** soluciones ni al problema del paro ni a ninguno de los problemas que convierten en un infierno la vida de millones de trabajadores del campo.

No se puede negar que la mala cosecha de aceituna ha agravado el mal. Pero el mal existe con buenas y con malas cosechas. El paro azota a infinidad de hogares invierno tras invierno. Y no sólo en invierno sino también en otras estaciones. ¿La causa fundamental? No se le dé vueltas al asunto, la causa fundamental está en nuestras estructuras agrarias, o para decirlo con otras palabras, en el hecho de que más de la mitad de la tierra de España está en poder de un puñado de señores. El paro y el hambre es una secuela inevitable del gran latifundio.

El hambre no espera. Y lo que hay en los hogares de los trabajadores parados es eso: hambre y miseria. El problema del paro exige soluciones urgentes, inmediatas, para ahora mismo y no para las calendas griegas. En primer lugar exige el establecimiento sin más rodeos ni dilaciones de un auténtico seguro de paro destinando a ello una parte del dinero que permanece inmovilizado en los bancos.

Existe otra solución al problema del paro, a la vista de todos los hombres del campo. Se trata de las tierras abandonadas. Es un crimen que mientras los trabajadores pasan hambre por no encontrar donde emplear sus brazos haya tierras abandonadas o pésimamente cultivadas. En casi todas las provincias se asiste al abandono de grandes extensiones de tierra de buena calidad. Por supuesto, la causa del abandono está en la ruinosa política franquista. Los viejos males, provocados por el latifundismo, se agravan de día

por Ignacio GALLEGO

en día. Más tierra sin hombres y más hombres sin tierra y sin trabajo: tal es el balance de la dictadura. ¿Por qué no entregan las tierras abandonadas a los trabajadores en paro forzoso? Ello resolvería, en parte al menos, el gravísimo problema del paro. **Seguro de paro y tierra: he aquí dos cosas que millones de personas necesitan urgente y angustiosamente.**

Pero nadie debe llamarse a engaño y menos que nadie los trabajadores del campo. El Gobierno seguirá resistiéndose a establecer el seguro de paro y a tocar ni siquiera en lo más mínimo a las tierras de los grandes terratenientes.

A la demanda de un seguro de paro, de trabajo y de tierra de los trabajadores, la dictadura responde: si no podéis vivir aquí iros al extranjero. Lo cual es un insulto, no sólo a los trabajadores agrícolas, sino a todo el que siente su condición de español. ¿Por qué han de tener que salir al extranjero en busca de pan nuestros hombres del campo?

Insulto no menor son estas palabras que hemos leído en "ABC" hace unos días: "Si existiese en el campesino un ansia de posesión del medio que cultiva o la ilusión de una tierra más fértil, la marabunta que se encamina al extranjero torcería el rumbo hacia los regadíos de Badajoz; pero esto, por desgracia, no sucede. El hombre rural es el más interesado de todos —por lo mismo que es el más inculto— y huirá del campo mientras éste no le ofrezca un máximo de ventajas y conveniencias, y a pesar de ello, resultará muy difícil reintegrarle a él."

Hace falta ser redactor de "ABC" y algunos cosas más para mentir de esa manera. ¿Cómo se pueden lanzar tales acusaciones calumniosas contra unos hombres a quienes la dictadura priva no del "máximo de ventajas y conveniencias", sino de lo imprescindible para vivir? ¿Como si los regadíos de Badajoz o de cualquier otra parte estuvieran a disposición de quien los quiere y los necesita! ¿Es que el Gobierno ofrece tierras de regadío o de secano a los muchos jornaleros que se encuentran en paro forzoso? ¿O a los campesinos pobres? Lo único que les ofrece es reventar de hambre o emprender el penoso camino del éxodo.

Por eso, al hablar de la necesidad de un seguro de paro y de la entrega de la tierra a quienes la necesitan para vivir

estamos hablando de la necesidad de la lucha unida y organizada de las masas trabajadoras para hacer triunfar estas reivindicaciones.

De poco serviría ponerse a razonar si esto puede o no puede lograrse en esta situación. Lo que hace falta es luchar por ello, seguros de que su logro depende de la amplitud y el empuje de la lucha.

¿En qué ejemplos pueden inspirarse los trabajadores del campo para salir de la situación de miseria en que se encuentran? En el ejemplo de los obreros de Madrid, Asturias, Bilbao, y otros centros industriales.

No queremos decir con esto que no haya en el campo buenos ejemplos de lucha. Los hay, claro está. Desde hace tiempo, en el campo han tenido lugar numerosas huelgas e incluso algunas manifestaciones.

Pero evidentemente lo hecho hasta aquí no basta para arrancar un auténtico seguro de paro y menos aún para lograr que las tierras abandonadas sean entregadas a quienes pueden, quieren y necesitan hacerlas producir. Para esto hace falta una lucha más amplia y decidida, una lucha en la que los trabajadores y trabajadoras del campo muestren su decisión de no seguir viviendo como hasta ahora.

Ello requiere unidad y organización. Unidad de todos los trabajadores. Unidad de todos los que pensamos que la tierra debe ser para el que la trabaja. Unidad de todos los que luchamos por el bienestar y la prosperidad de los campesinos y por un auténtico desarrollo de nuestra agricultura y de nuestro país. Ello requiere, además, como ha requerido entre la clase obrera, crear formas de organización apropiadas para orientar e impulsar la lucha. El ejemplo de las comisiones obreras es el que deben seguir los trabajadores agrícolas. ¿Quiénes deben formar estas comisiones? Los más conscientes y combativos, los que cuentan con la confianza de los trabajadores y los que están dispuestos a encabezar la lucha.

Los trabajadores no pueden resignarse a pasar semanas y meses sin echar un jornal. Necesitan exigir trabajo y un seguro de paro. Y exigirlo mediante concentraciones y manifestaciones semejantes a las que vienen realizando los obreros industriales. Ninguna persona honrada, con uniforme o sin él, puede ver un delito en una manifestación pacífica en demanda de algo tan justo como es el derecho al trabajo. El delito lo cometen quienes condenan al hambre a millones de seres humanos.

EN EL 60 ANIVERSARIO DEL CAMARADA NOVOTNY

SALUDO DE DOLORES IBARRURI

Al camarada Antonin Novotny,
Primer Secretario
de Partido Comunista
de Checoslovaquia.
PRAGA.

Moscú, diciembre de 1964

Querido camarada Novotny:

En el día de su 60 aniversario, permítame, en nombre del Partido Comunista de España, expresarle nuestra más cordial felicitación, deseándole mucha salud y muchos éxitos al frente del Partido Comunista de Checoslovaquia.

El pueblo español, que siente un profundo afecto por la Checoslovaquia socialista, celebra como propios los progresos de vuestro país, de sus indus-

triosos trabajadores. Los avances en la edificación del Socialismo en Checoslovaquia, bajo la dirección del Partido Comunista, son un estímulo en la lucha de los españoles contra la dictadura franquista, por la democracia y la paz.

Querido camarada Novotny, en este día de fiesta jubilar en que se ve Vd. rodeado del cariño y del respeto de su pueblo, queremos agradecerle una vez más, la solidaridad permanente del Partido Comunista y del pueblo checoslovaco hacia los comunistas y demócratas españoles en nuestra larga y difícil lucha.

Reiterándole nuestras felicitaciones, le saluda cordialmente.

DOLORES IBARRURI.

UNA JORNADA MEMORABLE

Nuestra capital ha vuelto a vivir una memorable jornada de lucha de los trabajadores, del pueblo madrileño. El 26 de enero, millares de personas, dando pruebas de valentía y de una elevada combatividad, se han manifestado ante la Casa Sindical, el Paseo del Prado, Puente de la Princesa, Glorieta de Legazpi, Glorieta de Atocha, Paseo de las Delicias y en numerosas calles del centro y las barriadas obreras.

Como se sabe, la indignación general de los trabajadores es muy grande y viene creciendo en los últimos tiempos, por muy diversas circunstancias: falta de los más elementales derechos políticos, falta de sindicatos obreros auténticamente independientes, elevación constante, acelerada y brutal de muchos artículos en los últimos tiempos (como ejemplo puede servir lo siguiente: a últimos de enero, las judías verdes estaban en el Mercado de Goya de Madrid a la astronómica cifra de 160 pesetas el kilo). Provoca también mucha indignación la burla que se hace de la propia legislación del régimen que ha permitido que numerosos Convenios colectivos hayan llegado a sus respectivas fechas de expiración sin que se negociaran los que hubieran de sustituirlos, y la negativa o la obstinada resistencia a las exigencias obreras de elevación

de salarios.

Con este telón de fondo se abrió el día 25 la Asamblea titulada de Trabajadores de la Construcción. Mientras los jerarcas sindicales, Alvarez Abellán y compañía se preparaban para derrochar en ella su demagogia, los trabajadores madrileños de la construcción se preparaban para dar a los jerarcas y a su régimen la verdadera respuesta obrera.

En las semanas que precedieron a la Asamblea, en las obras y en las barriadas obreras circularon numerosas octavillas. En ellas se decía:

"Abellán y los que con él preparan a ESPALDAS NUESTRAS esa asamblea desconocen por completo nuestros problemas, ya que nunca se han preocupado de saber si los teníamos o no. Ellos son los MENOS CARACTERIZADOS PARA REPRESENTARNOS." Días después en otras hojas se invitaba a los obreros de la construcción a concentrarse el día 26 en el Paseo del Prado ante la Casa Sindical. Simultáneamente una octavilla llamaba a los metalúrgicos a hacer causa común con sus compañeros de la construcción y acudir unidos a dicha concentración. Lo ocurrido el día 26 demuestra el gran eco que ambos llamamientos tuvieron entre los trabajadores.

LA MANIFESTACION ANTE LA CASA SINDICAL Y CALLES CENTRICAS

A eso de las 7 de la tarde del día 26, frente a la fachada y entrada principal de la Casa Sindical, en el Paseo central, se había concentrado ya, pese a la presencia de gran número de guardias y policías, una gran multitud formada por numerosos grupos de obreros de la construcción, de estudiantes, de intelectuales. Poco a poco fueron llegando nuevos grupos que afluyeron de todas las direcciones. Aquella masa aumentaba y aumentaba sin cesar. Pronto el andén central del Paseo estaba atestado de gente. La acera de enfrente, delante del Museo del Prado, también empezó a poblarse.

Los guardias de la Policía Armada que hasta entonces estaban a la expectativa, a eso de las 7,30, cuando de todas partes seguían afluyendo grupos y grupos, instaron a los obreros a circular. Veían que la cosa aumentaba y temían sin duda que, de continuar así, después iba a serles difícil despejar. De malos modos apremiaban a los manifestantes para que circularan rápido y en vista de que

éstos se iban hacia Neptuno pero en seguida daban la vuelta, tiraron de porras y cargaron sobre los obreros concentrados. En cuanto sacaron las porras, comenzaron los gritos: "¡Libertad!", "¡Sindicatos Libres!", "¡Derecho de huelga!"

Los manifestantes fueron divididos en dos grupos fundamentales: uno tiró hacia Neptuno y el otro hacia Atocha. Los guardias que recibían refuerzos, después de diversas cargas consiguieron despejar el andén central del Paseo del Prado frente a la Casa Sindical.

Pero la manifestación proseguía. El espectáculo era emocionante. Obreros de la construcción, metalúrgicos, intelectuales y estudiantes gritando todos juntos su protesta contra el régimen. Los gritos eran unánimes y continuos: "¡Libertad!", "¡Derecho de huelga!", "¡Libertad sindical!" Y seguían gritando con encendido coraje cuando, para dispersarlos, los guardias perseguían a los manifestantes.

ESCARAMUZAS ENTRE MANIFESTANTES Y LA FUERZA PUBLICA

El grupo que tiró hacia Neptuno habría nuevamente de dividirse. Perseguido por los guardias y gritando sin cesar "¡Libertad!", "¡Sindicatos libres!", una parte se fue hacia Espalter, Antonio Maura y Juan de Mena y otro intentando cruzar en dirección a las oficinas de la Iberia pero una fuerte carga de la policía los rechazó.

Los que tiraron hacia Atocha se estacionaron y agruparon un poco más abajo en la confluencia de la calle de las Huertas y el Paseo del Prado, a unos 200 o 300 metros de la Casa Sindical, y allí en la calzada lateral derecha del Paseo del Prado, cortando la circulación seguían gritando insistentemente: "¡Libertad!", "¡Sindicatos Libres!",

"¡Sindicatos fascistas, no!", "¡Derecho de huelga!" La circulación se interrumpió allí cerca de media hora. El embotellamiento era enorme. Al principio los vehículos tocaban el claxon. Después no. Llegó un momento en que los coches llegaban hasta cerca de Neptuno.

Mucha gente que por allí pasaba se estacionaba para presenciar el espectáculo: mezclados los obreros de la construcción con los del metal, con los estudiantes e intelectuales, unidos todos, hombres y mujeres.

Aparecieron los guardias y dieron aquí la primera carga, bastante violenta. Los gritos de "¡Libertad!" y "¡Derecho de huelga!" se mezclaban con los de "¡Salarios sí, porra no!"

LOS DE LOS "25 AÑOS DE PAZ"

Cuando los guardias desplegados cargaron sobre la masa de manifestantes una voz vibró: "¡Miradlos, aquí vienen los de los 25 años de paz!" Este grito fue pronto coreado por los manifestantes y acogido con risas y muestras de simpatía por el público que presenciaba la manifestación. El humor se mezclaba con el fino instinto político del pueblo.

Las carreras por el Paseo del Prado hacia Atocha y por las calles laterales fueron innumerables. Innumerables los reagrupamientos. Tan pronto los guardias dejaban de perseguir a los manifestantes éstos se paraban y muchos volvían hacia donde estaban los guardias. Estos, con este vaivén estaban cada vez más confundidos y exaltados, y cada vez cargaban con más fuerza. Como recibían continuamente refuerzos, en el transcurso de media hora consiguieron empujar a los manifestantes hacia la Glorieta de Atocha, donde la manifestación y los gritos continuaron cobrando incluso más vigor.

Cuando menos se esperaba surgían los gritos una y otra vez: "¡Libertad!" En algunos momentos se veían los guardias desbordados y, temiendo que por las calles laterales de la de Atocha pudieran los manifestantes confluír de nuevo hacia el Paseo del Prado, prohibieron el paso —a los manifestantes y a los que no lo eran— desde la Glorieta de Atocha, por la calle de Atocha arriba.

Otros grupos se metieron por la calle de Drummen frente al viejo Hospital General, bajando hacia la glorieta donde cogieron por la espalda al destacamento de guardias que estaba cargando sobre otro grupo de manifestantes a quienes empujaban hacia la Ronda de Atocha. Al llegar a la Glorieta este grupo reanudó sus gritos y entonces, el destacamento citado hubo de abandonar la persecución del otro grupo y retroceder para tratar de disolver éste pero el grupo cruzó rápidamente, cambió el disco y comenzaron a pasar los coches. La policía intentó detener la circulación de los coches pero no lo consiguió y hubo de esperar. Mientras tanto, en la acera de enfrente junto a las verjas de la Estación del Mediodía los gritos eran cada vez más potentes: "¡Asesinos!", "¡Libertad Sindical!", "¡Porras no, salarios sí!"

De la estación salió en formación cerrada un destacamento de unos 200 guardias de la Policía Armada que, por lo visto, habían llegado en un tren. Cargaron sobre los manifestantes que se dispersaron en distintas direcciones, en varios grupos, todos ellos gritando a más no poder: "¡Queremos libertad!", "¡Queremos sindicatos libres y derecho de huelga!" Los guardias corrían tras ellos, se escabullían de nuevo, volvían a agruparse y los gritos no cesaban.

DE LOS BARRIOS OBREROS AFLUYE HACIA EL CENTRO OTRA IMPONENTE MANIFESTACION

Mientras que en las calles céntricas miles de madrileños se manifestaban exigiendo a gritos la libertad, de las barriadas obreras una masa impresionante de obreros metalúrgicos avanzaba hacia la capital. Los trabajadores de "Marconi", de "Boetticher y Navarro", de la "C.A.F." (Compañía Auxiliar de Ferrocarril)

(Pasa a la página siguiente.)

UNA JORNADA MEMORABLE

(Viene de la página anterior)

rriles) se unieron en Legazpi y marcharon en dirección al Puente de la Princesa.

Una masa de muchos miles de obreros del metal, de la zona Villaverde-Getafe-Usera, formados en dos filas a ambos lados de la carretera, marchó por la nueva autopista, bajo la mirada de satisfacción y de profunda simpatía de las gentes que por allí viven, hasta el Puente de la Princesa. El espectáculo era impresionante, en varias ocasiones las mujeres han salido a la carretera para aplaudir y vitorear a los obreros. Estos al llegar a unos 300 metros del Puente de la Princesa empezaron a lanzar gritos de solidaridad con Pegaso; también gritaban: "¡libertad sindical!", "¡derecho de huelga!" Causaba respeto ver estas dos columnas humanas avanzar resueltamente gritando sus consignas que han hecho temblar a más de dos.

Allí se encontraron con fuertes destacamentos de la Policía Armada y de la Guardia Civil, muchos de ellos con metralletas.

Un individuo que dijo ser el jefe de Orden Público de Madrid, por medio de unos altavoces instó a los manifestantes para que se disolvieran y despejaran. De lo contrario —dijo— habrá que hacerlo por la fuerza. En respuesta, la masa de manifestantes lanzó los mismos gritos que se oían sin cesar en Atocha, en el Paseo del Prado, que resonaron potentes en muchas calles y plazas de nuestro Madrid.

Seguidamente se producen también en este sector las primeras escaramuzas. Los guardias cargan repetidas veces. Algunos manifestantes responden lanzando piedras y cascotes.

Los manifestantes se las arreglaron como pudieron y en su inmensa mayoría atravesaron el Puente de la Princesa, agrupándose de nuevo en la Plaza de Legazpi. Lo policías iniciaron la carga y en seguida surgen los choques. Los obreros se defendían con piedras y trozos de ladrillo al mismo tiempo que se dispersaban en grupos por las calles laterales. Uno de estos grupos logró llegar hasta la Glorieta de la Beata Ana María de Jesús donde se unió a otro grupo de unos doscientos manifestantes de los que, perseguidos por los guardias, habían llegado allí desde el Paseo del Prado. Y otra vez las cargas y los encuentros con la policía armada, bastante violentos. Parece ser que en este sector hubo algunos heridos.

Eran las nueve de la noche cuando esto sucedía.

Desde las siete, durante más de dos horas, a pesar del gran despliegue de fuerzas represivas, los trabajadores de Madrid recorrieron las calles de la capital, se enfrentaron con la policía haciendo resonar con inusitada fuerza y entusiasmo el hermoso grito de "¡LIBERTAD!"

Jornada inolvidable, un nuevo y trascendental episodio de la lucha de los obreros madrileños fundidos con los estudiantes, con los intelectuales democratas en este anhelo común de conquistar la democracia.

Y el pueblo en la calle, una vez más ha dado pruebas de una elevada moral

combativa, de gran tenacidad y decisión en la defensa de sus derechos, y de una ejemplar valentía.

Lo prueba todo el desarrollo de la manifestación, el continuo reagruparse después de cada carga policiaca, el grito continuo de "¡Libertad!" que salió de miles de corazones y de gargantas y que la brutalidad de los guardias no pudo ni por un momento apagar. Lo prueban numerosas escenas emocionantes que se sucedieron: En Atocha, al principio un joven solo avanzó hacia la calzada y a los gritos de "¡Unidad Obrera!", "¡Li-

LA DEFENSA DE LOS DETENIDOS

Como en anteriores manifestaciones, se ha disputado a los guardias los manifestantes que se llevaban detenidos.

Al día siguiente, cuando los obreros de Marconi fueron al trabajo y notaron la ausencia de tres de sus compañeros, detenidos en el curso de la manifestación, se declararon inmediatamente en huelga. Una amplia delegación obrera fue a la Dirección de la Empresa a decirle los motivos de su acción. Durante tres horas nadie trabajó hasta que por los talleres aparecieron sus compañeros que hubieron de ser puestos en libertad.

Durante muchos días en las tiendas y

bertad!" reunió en torno suyo a muchos otros manifestantes.

Una mujer de edad se plantó delante de un grupo de policías que venían pegando y a voces, con energía, les dijo: "¿Por qué nos perseguís, por qué pegáis? ¿De qué tenéis tanto miedo? No traemos pistolas."

Son numerosos los casos de jóvenes que cuanto más cerca se veían de los guardias más elevaban sus voces al gritar: "¡Libertad!" "¡Queremos nuestros sindicatos y el derecho de huelga!"

mercados, en las fábricas, en las barriadas, las manifestaciones fueron tema inagotable de las conversaciones. Por todas partes es evidente la simpatía del pueblo hacia los manifestantes, la admiración por su valentía y decisión así como la indignación por la brutalidad de los guardias.

Entre los obreros de la construcción y la metalurgia, entre todos los obreros la moral se ha elevado extraordinariamente, es mayor cada día la confianza en sus fuerzas y su decisión a unirse cada vez más para conquistar todos a una esa LIBERTAD que en Madrid como lo va siendo en toda España es ya un inmenso clamor popular.

EN MADRID Y BARCELONA LOS ESTUDIANTES MANIFIESTAN EN LA CALLE

Tres días después de las manifestaciones que reseñamos más arriba, los estudiantes de la Universidad de Madrid, de todas las Facultades y Escuelas Especiales, han manifestado en las calles céntricas de la capital.

Toda la mañana del 29 de enero, la agitación fue grande en la Universidad. Los estudiantes madrileños, que desde hace mucho tiempo se enfrentan abiertamente con el SEU y se niegan a aceptar su autoridad, decidieron salir en manifestación para protestar una vez más contra el sindicato fascista y contra la apertura de expediente académico al Delegado de la Facultad de Económicas. Señalemos, también, que los de la Facultad de Derecho llevaban prácticamente en huelga una semana.

La manifestación fue convocada a las 12,30 del 29 de enero, frente al ministerio de Educación Nacional, en plena calle de Alcalá y frente a la confluencia de la Gran Vía con la misma.

A través de la Gran Vía y otras calles los estudiantes llegaron hasta Alcalá, pero en las proximidades del ministerio se encontraron con un gran despliegue de fuerzas de la Policía Armada que impedían el tránsito de la gente por aquella zona. De la Puerta del Sol hasta Cibeles, numerosos jeeps estaban estacionados, así como varios tanques con mangueras de agua —que no se llegaron a utilizar—. Ante este despliegue de fuerzas, los estudiantes tiraron hacia Cibeles y por el Paseo del Prado intentaron volver a Alcalá a través de la Carrera San Jerónimo, sin poderlo conseguir ante el gran número de policías armados concentrados allí.

De nuevo bajaron los estudiantes a Cibeles y por la Castellana arriba se dirigieron hasta Colón.

A lo largo de todo el recorrido, los estudiantes fueron dando gritos contra el SEU, y pidiendo libertad sindical.

La circulación rodada fue interrumpida varias veces en la Gran Vía, calle de Alcalá, en la Castellana y Colón, originándose enormes embotellamientos.

★

El viernes 5 de febrero, nuevamente los estudiantes madrileños han manifestado en la Universidad.

A los gritos de: "¡Libertad sindical!", "¡Sindicatos oficiales, no!", más de 2.000 se concentraron frente al rectorado de la Universidad. Importantes fuerzas de la Policía Armada intervinieron porra en mano para dispersarlos.

Durante más de una hora y media, los estudiantes resistieron a las cargas de la policía armada, en las calles céntricas de la capital, dispersándose aquí, reagrupándose allá, cortando la circulación y bloqueándola en varias arterias.

IMPORTANTE MANIFESTACION DE ESTUDIANTES EN BARCELONA

Al mismo tiempo que esto ocurría en nuestra capital, 3.000 estudiantes barceloneses, según las informaciones que recibimos al cerrar este número, manifestaban frente a la Facultad de Ciencias Políticas, al grito de: "¡SEU, no!" Varios estudiantes, en mítines relámpago, se pronunciaron contra el SEU, reclamaron libertad sindical, y protestaron contra las medidas de represalias tomadas por las autoridades con varios de sus compañeros de Madrid.

Los estudiantes, tras esta acción, se dispersaron entonando el "Gaudeamus".

LOS RESPONSABLES SON CONOCIDOS

El 7 de enero una violentísima explosión conmovió este pueblo santanderino, famoso por sus minas de cinc, las más importantes de España. Varias galerías de estas minas se habían hundido provocando la explosión que redujo a escombros la mayor parte de las casas. Decenas de familias quedaron sin hogar y sin trabajo, perdiendo todo lo que tenían. Al otro día, después de rescatar lo que pudieron, los habitantes huyeron en masa de este pueblo convertido en un montón de ruinas, con su suelo cubierto por tremendas grietas —algunas de dos metros de anchura— y amenazado de nuevas explosiones, pues se temían otros desprendimientos, que, en efecto, se produjeron.

Esta catástrofe, que ha estado a punto de costar la vida a muchos mineros y habitantes de la villa, tiene como todas las cosas, sus causas y sus antecedentes. Los mineros denuncian como principales responsables a los magnates de la **Real Compañía Asturiana**, dueña de las minas de Reocín.

En octubre de 1962 se aprobó un convenio fabricado a espaldas de los mineros, que si no preveía mejora salarial alguna, introducía, sin embargo, una prima a la producción calculada según el mineral extraído. Moviada por su insaciable sed de lucro, la Compañía estaba interesada en incrementar a toda costa la producción, pues, dicho sea de paso, el precio del cinc experimentó en aquel momento en el mercado un alza sensible. Con esta prima querían incitar a los mineros a que arrancasen más y más mineral y de cualquier parte. En su mayoría, los obreros no aceptaron; tan sólo lo hizo un reducido núcleo. Sus compañeros les llamaban "los solitarios" porque, efectivamente, trabajaban solos y en las peores condiciones.

Estos hombres arrancaban el mineral sin orden ni concierto. Bajo las órdenes del ingeniero derribaban los pilares de mineral que sujetaban las galerías, unos pilares de una superficie de siete metros cuadrados y que iban desapareciendo al mismo tiempo que aparecían los boquetes hasta de cuarenta metros, sin sostén de ninguna especie. Se anulaban estos soportes sin que nadie se ocupara de que los que quedaban en cada nivel correspondieran los unos a los otros formando, como era lógico, una línea vertical. Y la mina fue cediendo hasta que sobrevino el hundimiento.

Se daban cuenta los mineros de que la mina se les venía encima. Repetidas veces lo advirtieron y protestaron contra tales procedimientos. En los últimos días, en algunos pozos se oía ya crujir la tierra, pero la Compañía no quería saber nada. Sólo le importaba aumentar la producción. Pretendieron contener la avalancha con medidas absolutamente insuficientes.

Llegó un momento en que las grietas eran ya visibles en el interior de la mina, y los obreros empezaron a negarse a cumplir algunos trabajos. El mismo día del hundimiento, los del turno de la mañana dijeron que no entraban, y casi se les obligó a entrar por la fuerza, permaneciendo en las galerías hasta las 13,30. No había pasado una hora cuando la mina se desplomó. Gracias a que los del segundo turno se habían negado terminantemente a entrar; su decisión les salvó de una muerte segura, al mismo tiempo

que alertó a la población, con lo que se evitó que la explosión causara más víctimas, aunque fueron bastantes las personas heridas, traídas algunas de entre los escombros.

★

Después del siniestro, pasados los primeros instantes de estupor y de angustia, los mineros y numerosas personas de Reocín expresaban su indignación y su protesta, reclamaban responsabilidades y la inhabilitación profesional del director de la empresa minera y del ingeniero quienes, sabedores del peligro, desoyendo las advertencias de obreros y técnicos, siguieron imponiendo la extracción del mineral a marchas forzadas sin adoptar las medidas de seguridad que se imponían.

Los siniestrados y el pueblo de Reocín acusan al Gobierno, que desde 1960, en que se produjo la ruptura del dique de contención de los minerales estériles que arrastró con el fango varias casas con sus moradores y causó la muerte de 18 personas, hasta la fecha, no ha exigido responsabilidades a la Compañía, posibilitando este nuevo desastre. Le acusa por su incapacidad para prestar las medidas de urgencia que se imponían, para enviar el material necesario para el desagüe de las galerías inundadas, porque de ese material —potentes bombas de achique— carece España, mientras los millones se despilfarran en material bélico y en toda suerte de negocios y de gastos ajenos a los intereses y a las necesidades nacionales. Se le acusa también de forzar el

aumento de la producción mediante estos procedimientos rapaces e irracionales en lugar de abordar la modernización de las minas.

Un problema grave e inquietante es el porvenir de los mineros. Aunque se logre la recuperación de las minas, el trabajo no se reanuda durante un largo período. El director de la Compañía les ofrece "tomarse unas vacaciones" o "dedicarse a trabajos, que no han de concordar siempre con la categoría profesional" ¿En qué condiciones? Los que puedan colocarse, que no serán todos, ¿van a volver a ser peones después de 15 años de profesión, con un salario de peones?

Únicamente con la acción unida, con la lucha, podrán imponer los trabajadores el respeto a sus derechos: su categoría profesional y el salario equivalente, los quinquenios y demás ventajas obtenidas tras largos años de trabajo.

Prometen también indemnizaciones y ayuda a los damnificados. Pero los que han perdido su vivienda, sus enseres, todo lo que tenían, no pueden conformarse con un simple donativo o una limosna. Tienen derecho a una indemnización por todos los daños sufridos, pero esto tampoco se logrará si no es por la lucha de los mineros, de sus mujeres, de todo el pueblo, en Reocín, en Torrelavega y en toda la provincia.

Los causantes del desastre y el Gobierno que los ampara deben pagar a los siniestrados todos los daños y perjuicios.

LA MEDALLA DE ORO DE LA PAZ CONCEDIDA A TITULO POSTUMO A JULIAN GRIMAU

Meses atrás el Consejo Mundial de la Paz acordó conceder la Medalla de Oro a Julián Grimau por su "notable contribución a la causa de la Paz y la Amistad entre los pueblos".

El acto de entrega tuvo lugar en Bélgica, el día 24 de enero, en la gran sala Descartes de Bruselas. Más de dos mil personas, belgas y españolas, acudieron a presenciar este homenaje. Distintas personalidades de la política, de los sindicatos, de la Universidad se encontraban entre el público. La sala estaba decorada con banderas y consignas: "Que la sangre de Julián sea la última", "Abajo los tribunales militares", "Honor y gloria a Julián Grimau".

En la tribuna, bajo el fuego incesante de las cámaras, Isabel Blume, vicepresidente del Consejo Mundial de la Paz, Rosie Hollender, Van Prag, Emile Langeuscheidt, Angela Grimau y Marcos Ana. Otros representantes del dolor y las cárceles franquistas ocupaban también la presidencia.

Isabel Blume evocó la vida y la lucha de Julián Grimau, señalando sus características de militante y de hombre. Después se dirigió hacia Angela Grimau para imponerle la medalla y este momento fue conmovedor. La sala se puso en pie y los aplausos fueron atronadores.

Seguidamente Angela Grimau dijo con palabras hondas y entrecortadas por el llanto, que la Medalla concedida a su esposo era un símbolo de la lucha que el pueblo español mantiene por la democracia y la paz.

Muchachas y muchachos, en nombre del pueblo belga y de los españoles emigrados ofrecieron numerosos ramos de flores a nuestra camarada.

Finalmente Marcos Ana hizo entrega de un saludo de los presos políticos, escrito en letra diminuta y clandestina, e hizo un llamamiento a la solidaridad, invitando a la movilización inmediata para impedir el Consejo de Guerra que se prepara contra 38 presos de Burgos.

Se votaron unánimemente resoluciones y protestas para llevar a la embajada y enviar al Gobierno franquista.

EL 50 ANIVERSARIO DEL CAMARADA SANTIAGO CARRILLO

Con motivo de su cincuenta aniversario, nuestro camarada Santiago Carrillo está recibiendo numerosos mensajes de felicitación. Continuamos publicando algunos de ellos.

DEL PARTIDO SOCIALISTA UNIFICADO DE CATALUÑA

18 de enero de 1965.

Querido camarada Santiago:

Al cumplirse tu cincuenta aniversario, de una vida dedicada por entero a la causa por la democracia y el socialismo, queremos hacerte llegar la felicitación afectuosa de todos los comunistas catalanes.

Todos nosotros valoramos altamente la ayuda y solicitud que en todo momento y en todas las circunstancias, nos has prestado a los comunistas de Cataluña.

Los avances considerables que tanto en Cataluña como en el resto de España estamos haciendo en la movilización de la clase obrera y de las masas populares en general, contra la dictadura y por una solución auténticamente democrática de la actual situación, se deben a la política justa del Partido Comunista de España, a su dirección colectiva, pero se deben a la vez, a tu labor incansable, al frente de la dirección del Partido, en la elaboración de una política creadora, acorde con la situación real de cada momento e inspirada en una confianza sin límites en las energías revolucionarias de la clase obrera, en la fidelidad a los principios del marxismo-leninismo.

En ti, camarada Santiago, siempre hemos visto al dirigente atento a los problemas y a las aspiraciones del pueblo catalán. En tus discursos y artículos, tus consejos y opiniones han sido frecuentemente fuente de inspiración para superarnos en el trabajo y en la lucha al frente de las masas trabajadoras, y a la vez ser

★

DE LA LIGA DE LOS COMUNISTAS DE YUGOSLAVIA

Belgrado, a 27 de enero de 1965.

Al Camarada Santiago Carrillo, Secretario General del Partido Comunista de España.

En nombre del Comité Central de la Liga de los Comunistas de Yugoslavia y en el mío propio le envío, querido camarada Carrillo, con motivo de su 50 cumpleaños, cordiales felicitaciones, deseándole sinceramente que enriquezca con aún mayores éxitos su larga actividad revolucionaria.

Los pueblos yugoslavos, cuyos mejores hijos lucharon con las armas en la mano en defensa de la revolución española durante la guerra civil, siguen con admiración y apoyo la heroica lucha de los comunistas españoles, junto con todas las demás fuerzas democráticas y progresivas de España, contra el régimen fascista de Franco, por los derechos democráticos y humanos del pueblo español, por la libertad y el progreso social.

Al enviarle nuestras felicitaciones con motivo de su cumpleaños, quisiéramos reiterar en esta ocasión el importante papel que desempeña el Partido Comunista de España en el movimiento obrero internacional, en la lucha por mantener su unidad, por la paz, por el ulterior progreso social y por la democracia, por una mejor comprensión entre los pueblos, por el pleno triunfo del socialismo.

ALEKSANDAR RANKOVIC,
Secretario del Comité Central.

los mejores defensores de los derechos políticos, sociales y culturales de nuestro pueblo.

De ahí que, en Cataluña, el respeto y el cariño hacia ti no sea un sentimiento exclusivo de los comunistas catalanes, sino que es compartido por miles de antifranquistas que ven en el Partido que tú diriges el más firme y consecuente defensor de las libertades y de los derechos del pueblo de Cataluña.

De todo corazón te deseamos mucha salud y que cumplas muchísimos años más para el bien del Partido y de la causa de la democracia y del socialismo en España.

EL COMITE EJECUTIVO
DEL P.S.U. DE CATALUÑA.

★

DEL PARTIDO OBRERO RUMANO

Al camarada Santiago Carrillo,
Secretario General
del Partido Comunista de España.

Con motivo de su cincuentenario, el Comité Central del Partido Obrero Rumano le transmite a usted, destacado dirigente del Partido Comunista de España, cálidas y sinceras felicitaciones.

Le deseamos, querido camarada Santiago Carrillo, muchos años de vida, de fructífera actividad y de nuevos éxitos en la lucha que desarrolla el Partido Comunista de España para hacer realidad las aspiraciones más ardientes de los trabajadores españoles de la ciudad y del campo, por la paz, la democracia y el socialismo.

EL COMITE CENTRAL
DEL PARTIDO OBRERO RUMANO.

★

DEL PARTIDO COMUNISTA DE GRECIA

Estimado camarada Santiago Carrillo,

En ocasión de su 50 aniversario, el Comité Central del Partido Comunista de Grecia le envía calurosas felicitaciones, y de todo corazón desea al pueblo español nuevos y grandes éxitos en la lucha por la paz, la democracia y el socialismo, bajo la dirección del Partido Comunista de España.

EL COMITE CENTRAL
DEL PARTIDO COMUNISTA
DE GRECIA.

19 de enero de 1965.

★

DEL PARTIDO COMUNISTA DE VENEZUELA

Santiago Carrillo,
Partido Comunista España.

Con motivo de tus cincuenta años de vida, recibe el abrazo fraternal del Comité Central del Partido Comunista de Venezuela que aprecia cabalmente la esforzada labor que vienes realizando al frente del heroico Partido hermano. Van igualmente nuestros votos por plena salud y nuevos éxitos.

Por el C.C. del P.C.V.:
EDUARDO GALLEGOS MANCERA.

DEL PARTIDO COMUNISTA ITALIANO

Muy querido Santiago:

Recibe en el día de tu cumpleaños las felicitaciones más afectuosas de los comunistas y antifascistas italianos y un abrazo fraternal de mi parte. Nuestras felicitaciones y abrazos van al amigo, al combatiente antifascista, al dirigente comunista, al representante de la España heroica que ha dado y está dando al mundo una lección de valentía y de libertad, a costa de los mayores sacrificios.

Los fuertes lazos que unen a nuestros dos Partidos hacen que esta felicitación sea aún más calurosa. Estos lazos se han consolidado en la lucha común por la libertad y contra el fascismo, patrimonio precioso de todas las fuerzas democráticas de nuestros dos países, sobre cuya base se forjan la amistad y la estrecha colaboración entre Italia y una España libre y democrática.

Te expresamos nuestros deseos más fervientes de que la lucha del Partido Comunista y de todos los antifascistas españoles aproxime el día de la libertad de España y de que tú puedas, con Dolores, regresar a la tierra a cuya libertad y felicidad has consagrado tu vida, joven aún, y por las que hoy luchas cada día y cada hora.

Quiero también asegurarte que los comunistas y los antifascistas italianos estaremos siempre a vuestro lado en esta lucha, que sigue siendo una lucha común que responde a los intereses más profundos del pueblo italiano.

Con todo mi afecto, te abraza.

LUIGI LONGO,
Secretario General
del P.C. Italiano.

★

DEL REDACTOR-JEFE DE "PRAVDA"

al Secretario General
del Partido Comunista de España
camarada Santiago Carrillo

Querido amigo:

Le felicito con toda el alma en su cincuentenario.

Le deseo nuevos grandes éxitos en su vida que ha dedicado por entero al servicio de su pueblo, y en su incansable actividad en el responsable puesto de secretario general del Partido Comunista de España, que sostiene una lucha intransigente contra la dictadura fascista.

Le deseo también, querido amigo, buena salud.

El Redactor-Jefe de "Pravda":
Firmado: A. RUMIANTSEV.

18 de enero de 1965.

★

DEL PARTIDO COMUNISTA DE CHECOSLOVAQUIA

Praga, 18-1-65.

Al camarada Santiago Carrillo
Secretario general del P.C.E.

Querido camarada:

En ocasión de su 50 aniversario, enviamos a Vd. nuestros calurosos saludos fraternales y sinceros deseos de buena salud y ulteriores éxitos en su trabajo en primeras filas del P.C.E.

En esta ocasión recordamos la heroica lucha del P.C.E. contra la dictadura fascista y expresamos de nuevo nuestra solidaridad con la difícil y heroica lucha de los comunistas españoles.

C.C. DEL P.C. DE CHECOSLOVAQUIA.

SOBRE LAS COMISIONES OBRERAS

En el marco de la situación política española, en el que se ve crecer una vigorosa y amplísima oposición a la dictadura, con manifestaciones muy visibles de que se avecinan cambios, es necesario y conveniente examinar algunas de las características de la lucha de la clase obrera, de la recuperación de sus fuerzas y de las formas de organización del nuevo movimiento obrero.

El nuevo movimiento obrero se expresa y manifiesta concretamente en las comisiones obreras y por medio de éstas adquiere una fisonomía original. Es original porque no tiene antecedentes y se revela como la forma de organización que corresponde a la situación en que tiene que desenvolverse la clase obrera bajo la dictadura fascista de la oligarquía financiera y terrateniente. Va abriéndose camino y forjando su experiencia sin libertades que tiene que ir conquistando y sin derechos que va imponiendo.

Cuando se conoce la actividad, la lucha que llevan a cabo las comisiones obreras en Asturias, Vizcaya, Madrid, Barcelona, Sevilla, Guipúzcoa y en otros lugares, se encuentra un arsenal de experiencias de gran valor político para estudiar el rápido proceso de desarrollo que han tenido en poco tiempo.

Uno de los rasgos característicos del período actual es el de la permanencia, la consolidación y fortalecimiento de las comisiones obreras. Ahí está el ejemplo de las comisiones en las minas de Asturias, la de Vizcaya, la Comisión interempresa del metal de Madrid y otros muchos que podríamos citar. Pese a las amenazas de la brigada político-social, a los encarcelamientos, y procesamiento en algunos casos, a los intentos de los jefes verticales para que se disuelvan, siguen actuando en defensa de las reivindicaciones de los trabajadores, organizando la lucha.

Esta consolidación y fortalecimiento de las comisiones obreras se explica fundamentalmente porque tienen una fuerza que las respalda, porque cuentan con la confianza de los obreros y éstos se apoyan en ellas para la lucha reivindicativa.

El Gobierno, los patronos, los jefes sindicales, la policía conocen a muchos de los hombres que forman parte de las comisiones obreras. Y no puede ser de otro modo cuando, en muchas ocasiones, van a reunirse a los locales sindicales, van a reclamar a las oficinas de las empresas, a los gobiernos civiles, a los ministerios. Actúan abiertamente en nombre de las fuerzas que representan. De ahí que se produzca la paradoja de que sin ser legales las comisiones obreras van conquistando la legalidad; sin ser reconocidas son llamadas por patronos, gobernadores y jefes para resolver los conflictos que surgen en las empresas. De ahí que estando suprimido el derecho de manifestación, bajo la orientación de las comisiones obreras se han producido concentraciones obreras ante los edificios de los sindicatos verticales y manifestaciones de calles en las que han participado decenas de miles de trabajadores.

Las comisiones obreras y las luchas que están librando corresponden al desarrollo de la conciencia que se viene produciendo en la clase obrera. No es un desarrollo igual en todas partes, en efecto, pero ello no contradice el salto que ha dado un importantísimo sector de los obreros de ramas fundamentales industriales.

La madurez política de que viene dando prueba una vanguardia numerosa de obreros, es evidente. Y la combatividad que vienen demostrando los trabajadores de las minas de Asturias, los metalúrgicos vascos, los metalúrgicos madrileños, los obreros agrícolas de la provincia de Cádiz y otros trabajadores, son otras tantas pruebas tangibles de lo que afirmamos.

De esa madurez es una prueba evidente lo ocurrido en Madrid el 26 de enero. La manifestación de los obreros de la construcción de Madrid fue apoyada por decenas de miles de metalúrgicos que se solidarizaron con ella. Ha sido un magnífico ejemplo de solidaridad proletaria, como lo fue el del 13 y el 18 de octubre en Vizcaya y Guipúzcoa con la comisión obrera de Vizcaya que iba a ser juzgada por el Tribunal de Orden Público en Madrid.

Por consiguiente, el movimiento de las comisiones obreras interviene cada día en mayor medida como un factor de primera importancia en la lucha de las masas trabajadoras por sus reivindicaciones económicas y políticas; golpea y debilita el poder de la dictadura, anima, estimula e influye en el desarrollo de las fuerzas burguesas de oposición.

★

Difícilmente habrá alguien que se atreva a sostener que las grandes acciones de masas que se han producido el año 1964 —que no cesan en los comienzos del presente— son espontáneas, como hubo quienes lo dijeron de las habidas en años anteriores. Ahora interviene el factor consciente, la organización. Las luchas de las masas trabajadoras están siendo preparadas y generalmente organizadas por las comisiones obreras. Hay ejemplos en gran cantidad que así lo demuestran.

La clase obrera va organizándose y se une en la lucha reivindicativa. No lo hace en sindicatos clandestinos. La experiencia le ha enseñado que en las condiciones de clandestinidad es imposible que existan, actúen y luchan organizaciones de masas como son los sindicatos obreros. No son las siglas que recuerdan un pasado —a las que se les puede guardar todos los respetos, pero que resultan inoperantes— las que atraen, entusiasman e inspiran a los obreros. Estos han buscado y han sabido encontrar, ayudados por los comunistas, las formas de organización más eficaces y adecuadas al momento actual. Las han puesto en práctica en las empresas y de aquí las van extendiendo, elaborando sobre la marcha una fecunda experiencia de enorme utilidad para hoy y de gran trascendencia para el mañana. Estas formas son las comisiones obreras, las cuales se van perfeccionando en el diario batallar y en el contraste con la dura realidad a que se enfrentan.

Los progresos que están realizando se ven claramente confirmados en que ya no se circunscriben a las empresas. Están organizándose de interempresas, locales, de comarca, de provincias y se inician en un plano nacional. Este avance en la organización de las comisiones obreras ya prefigura la creación de órganos de dirección y de coordinación de la lucha de los trabajadores en ramas importantes de la industria, en la defensa de los intereses de todos los que integran el ramo, en el plano nacional.

No es fácil este proceso de desarrollo

de la organización de las comisiones obreras. Está lleno de dificultades y no faltan asechanzas para desviar a los hombres que las dirigen del verdadero cauce que siguen. Asechanzas con promesas y halagos, en el fondo con un interés de corromperlos y desacreditarlos ante los ojos de los obreros que los han elegido.

El enemigo de clase y su gobierno dictatorial no proceden únicamente con la represión para quebrar y, si pudieran, liquidar el movimiento de las comisiones obreras. También emplean medios más refinados, sobradamente conocidos de los proletarios veteranos, de corrupción. La vigilancia a este respecto nunca será suficiente para contrarrestar estos fines perversos de altos jefes de los sindicatos verticales, de la patronal y de los gobernantes.

El movimiento de las comisiones obreras está dirigido por cientos y miles de hombres nuevos surgidos en la lucha, designados por sus compañeros de trabajo. La clase obrera va destacando democráticamente a quienes consideran más capaces y firmes para integrar las comisiones, para que les representen.

La clase obrera está harta de que les impongan "dirigentes" designados por Solís y Franco; está harta de tutela. Y al enfrentarse con esta situación inmoral y arbitraria que les tienen impuesta, no sólo les ha negado autenticidad a esos señores que les han impuesto como "sus dirigentes", sino que ha encontrado el camino práctico y concreto para elegir a los suyos con la creación de las comisiones obreras.

★

Los objetivos reivindicativos de las comisiones obreras no están enmarcados exclusivamente en el terreno económico. En sus postulados de acción, por los que está luchando, tienen el de la libertad sindical, el derecho de huelga, la libertad de expresión, la no participación de la policía en las reuniones obreras, la libertad de los presos políticos, etc. Estos objetivos los están exponiendo en Vizcaya, Madrid, Asturias, Sevilla, Guipúzcoa, Barcelona. Expresan un profundo sentimiento de los trabajadores. Que ésta es una verdad rigurosa lo demuestran cuando salen a manifestarse a la calle, como lo hicieron, por ejemplo, el primero de mayo en Bilbao y el 16 de diciembre en Madrid. Llegaron a más, a lanzar consignas de esencia política tan significativas como las de: "¡Abajo la dictadura!", "¡Democracia!"

Es decir, la acción de los trabajadores se va politizando. En la conciencia de ellos arraiga hondamente la convicción de que la lucha por las libertades políticas es inseparable de las reivindicaciones económicas. En este sentido, las comisiones obreras se vienen caracterizando por ser órganos de lucha económico-políticos de los trabajadores. Lo son por el contenido de su lucha, por el programa de reivindicaciones que defienden, por las formas en que llevan la acción a la calle.

Las comisiones obreras tienen una enorme importancia, tanto por lo que influyen ahora en el incremento y extensión de la lucha de masas, como por lo que están influyendo y es previsible que han de influir más en el restablecimiento de las libertades políticas, y en un mañana no lejano, de la democracia en nuestro país.